

Quant à l'influence de l'Islamisme, sur la civilisation des peuples, elle est démontrée aussi funeste aux nations, que le rôle du conquérant paraît terrible et sa verge pesante sur les contrées soumises au croissant.

Le Monothélisme est une forme nouvelle que prit l'Eutychiisme au 7<sup>e</sup> siècle. Forcés de reconnaître les 2 natures en J.-C., par une bizarrerie inconcevable, dit Bossuet, ces hérétiques ne voulurent reconnaître en lui qu'une seule volonté et une seule opération qu'ils appelaient théandrique, d'où le nom de Monothélisme ou volonté unique donné à ce rajeunissement de la vieille erreur d'Eutychès.

Théodore, évêque de Pharan dans l'Arabie, passe pour avoir été le 1<sup>er</sup> auteur du Monothélisme, mais ce fut Sergius, patriarche de Constantinople, qui par les intrigues qu'il fit jouer, et par le tour séduisant qu'il donna aux erreurs d'Eutychès, devint le principal champion de la secte. Possédant au plus haut degré la confiance de l'empereur Héraclius, il eut toute facilité pour agir sur l'esprit de ce prince et l'incliner du côté de la secte condamnée, sous prétexte de conciliation et de pacification religieuses.

Cyrus, métropolitain de Phaside, s'étant laissé persuader par les écrits de Sergius, se fit le partisan déclaré de cette perfide hérésie, et son élévation, à titre de récompense, sur le siège d'Alexandrie, contribua à donner un grand crédit à la doctrine qu'il défendait.

Macaire, patriarche d'Antioche, fut aussi un ardent défenseur du Monothélisme.

Cette hérésie commença vers 630.

#### CONCILES

607. De Rome, contre les abus dans les élections des papes.

615. De Paris, sorte d'assemblée nationale. Canon sur l'élection des évêques. On y dresse une espèce de charte constitutionnelle du royaume approuvée par Clotaire II.

619. De Séville. Canons pénitentiaires.

Dans le 7<sup>e</sup> siècle, 14 Conciles furent tenus à Tolède (III-XVII) sur des questions de dogme et de discipline. Le 4<sup>e</sup> qui se tint en 633 est très célèbre par ses ordonnances liturgiques.

649. De Latran, condamnation du Monothélisme.

673. D'Herford ou Hereford, Concile national d'Angleterre sur la célébration de la Pâque et le code pénitentiaire.